



ぶらりらいぶらりい

～図書室にはこんな本があります～

No. 200

★利用者からの質問をもとに昭和館図書室の資料をご紹介します。
書名の後の（ ）の数字は請求記号です。

問) “あかるいしゃかい” という本を所蔵しているか。

答) 昭和27年と30年の小学校の社会科（2～6年）の教科書『あかるいしゃかい』と『あかるい社会』があわせて11件ヒットしました。

今回のお問い合わせのようにタイトルから検索をするときに、漢字表記なのか、ひらがな表記なのかがわからない場合は、ひらがな（カタカナでもOKです）で検索するのがおすすめです。

例えば“あかるい”の表記は、「あかるい」「明るい」「明かるい」等がありますが、「明るい」で検索すると、「あかるい」や「明かるい」という表記の資料はヒットしません。

ひらがなで検索すると、タイトルのよみがなで検索するので、表記の仕方が異なっている資料でもヒットします。

図書 → タイトルから探す → 明るい → 3件

図書 → タイトルから探す → あかるい → 16件

雑誌『暮らしの手帖』も“くらしのてちょう”で検索するとヒットしますが、送り仮名が違う“暮らしの手帖”で検索してもヒットしません。

“ひきあげ”（引き揚げ、引揚げ、引揚等）や、“うたう”（歌う、唄う、謡う、謳う等）、タイトルがうる覚えだったり、同じテーマでより多くの資料を探したい場合は、ひらがなで検索してみてもいいかもしれません。

図書室には、書棚に並んでいる図書以外にもたくさんあります。
検索端末を使って、読みたい本を探してみてください。
操作方法等、カウンター職員までお気軽にお問い合わせください。

🕒 時は金なり！ 時の記念日 🕒

6月10日は時の記念日です。大正9年（1920）に、日常生活を合理的にしようという生活改善同盟会の提唱を受けて、時の記念日が制定されました。『日本書紀』に記されている漏刻（水時計）の故事に基づいています。「天智天皇十年四月辛卯条」に、天智天皇が唐から伝わった漏刻を作り、これが日本最初の時計とされています。その漏刻が鐘を打ち時刻を知らせた日付を現在の太陽暦に換算すると6月10日になることから、この日が時の記念日になりました。

新聞社や教育会などは時の記念日にちなんだ標語を募集しました。満州事変が勃発した昭和6年（1931）以降は時局的な内容の標語が寄せられるようになりました。

国と時とはみんなで守れ（昭和8年）	時も興亜の資源（昭和14年）
定時励行は非常時日本の後楯（昭和9年）	時も資源だ 無駄なく活かせ（昭和16年）
時と廃品 活かして使へ（昭和14年）	隣組から 時間の手本（昭和17年）

昭和13年の『写真週報』16号の記事「時の記念日」では「国民の一人一人が、一分の無駄をも省いて、生産の拡充に、事務の促進に力めなければならぬ事変下の今日、時の記念日を迎えていよいよ時間尊重の観念を深め、国民精神総動員の趣旨に基づき公共生活に於ても家庭生活に於ても自ら反省し、正しく時間を守ることを実行したいものである。」と、時間の節約を増産に結びつけて報じています。

また、子どもたちに対しても「国民のみんなが、一分一秒の無駄も省いて、国のために努めなければならないときですから、その覚悟で、皆さんも「時」の大切なことを知って、正しく時間を守ることを実行させよう。」（『国民教育式辞訓話新講』昭和17年）、「幼稚園へはおくれない様に来ること、それからお帰りの時には道草をしないこと、これは一番大事なことです。」（『家庭及幼稚園年中行事のお話』昭和18年）など、時間を守ることや時間を大切にすることを伝えていました。



—図書室からのお知らせ—

図書室内のハングオールにて「大仏次郎生誕120年」「手塚治虫『新宝島』刊行から70年」に関する資料を紹介しています。
どうぞご利用ください。

ぶらりらいぶらりい ～図書室にはこんな本があります～ NO. 200

2017年5月20日 発行/ 編集・発行 昭和館 図書室 〒102-0074 東京都千代田区九段南1-6-1